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Сельское хозяйство является неотъемлемой составляющей экономики 

большинства регионов Российской Федерации, в том числе Ленинградской 

области. Рост сельского хозяйства, по различным оценкам, позволяет 

обеспечить 4-5% роста общего валового внутреннего продукта (далее – 

ВВП), что в свою очередь является половиной от общего роста ВВП. Данный 

факт подтверждает важность сельского хозяйства для экономики Российской 

Федерации, необходимость разработки мер по его поддержанию и развитию. 

Агропромышленный комплекс Ленинградской области представлен 

большим количеством крупных и средних предприятий, больше половины из 

которых приходится на сельскохозяйственные предприятия.  

В рамках Межрегионального научно-практического форума 

«АгроЭкология» (далее – Форум), проведенного комиссией по 

агропромышленному комплексу, сельским территориям и 

природопользованию Общественной палаты Ленинградской области (далее – 

Комиссия), обсуждался широкий круг актуальных вопросов: в условиях 

противостояния с «коллективным западом», ни один аспект 

жизнеобеспечения страны, в том числе и обеспечения продовольственной 

безопасности, развития сельского хозяйства и экологии не может остаться 

без внимания. 

 Участниками Форума был отмечен рост показателей, указывающих на 

развитие сельского хозяйства в Ленинградской области, а именно: рост 

производства яиц и молока, увеличение зарплат в отрасли, развитие сельских 

территорий. В текущем году объем поддержки АПК в регионе составит 5,7 

млрд. рублей, а экологическая составляющая стоит на одном из 

приоритетных мест в сельском хозяйстве.  

В рамках Форума рассматривались современные экологические 

проблемы сельского хозяйства, в том числе несущие опасность земледелию: 

снижение почвенной плодородности, разрушение почвенного покрова, 

загрязнение почв в результате неправильного использования удобрений и 

химикатов. Участниками форума было обращено внимание на то, что в ряде 

зарубежных государств были приняты законы о сохранении почвенного 

плодородия, а в России работа над законопроектом ведется на протяжении 



 

длительного времени, однако до настоящего момента проблема не решена. 

Насущным является вопрос формирования плановой государственной 

политики, направленной на экологизацию сельского хозяйства, 

инвестирование повышения эффективности отрасли, ресурсосбережения и 

рационального ведения производства. 

По мнению участников Форума, актуальным является вопрос качества и 

безопасности производимого продовольствия, а также осуществление  аудита 

менеджмента качества. На сегодняшний день эта процедура относится к 

рекомендованным, и проверку продукции проводят отдельные торговые сети. 

Вместе с тем, целесообразно ввести в законодательство обязательность 

менеджмента качества продукции, особенно продовольственной. 

Одна из важнейших проблем животноводства сегодня - утилизация 

отходов отрасли. Современные технологии и нормативно-правовая база 

позволяют решить ее путем изменения статуса таких отходов и их 

переработка в безопасный и даже нужный товарный продукт.  

Также следует отметить, что в соответствии со Стратегией развития 

Органического производства в Российской Федерации до 2030 года, которая 

разработана во исполнение решения Совета по вопросам 

агропромышленного комплекса и природопользования при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, опережающее 

развитие производства и потребления органической продукции в Российской 

Федерации, основанное на принципах устойчивого развития сельских 

территорий и кооперации, сбалансированного развития внутреннего рынка 

потребления отечественных органических продуктов и их экспорта, 

внедрения и использования передовых научно-технических разработок в 

области органического сельского хозяйства и стимулирования 

предпринимательства в сфере производства органической продукции - 

является важной стратегической целью. 

Доклады других участников Форума были посвящены роли государства 

в стратегическом планировании и развитии сельхозпроизводства,  

экологичному выращиванию винограда и топинамбура, вхождению местных 

товаропроизводителей в торговые сети.  В дискуссии также приняли участие 

и представители зарубежных государств - Центральной Азии и Африки.  

 

С учетом изложенного, Комиссия рекомендует: 

 

1. Общественной палате Ленинградской области: 

 

1. Сформировать рабочую группу по разработке Региональной 

программы развития производства и потребления органической продукции и 

созданию кластера гармоничного сельского развития; 

2. Рассмотреть возможность подготовки инициативы о разработке 

законопроекта о внедрении обязательного аудита системы менеджмента 

качества для субъектов малого и среднего предпринимательства. 



 

2. Комитету по агропромышленному и рыбохозяйственному 

комплексу Ленинградской области: 

 

Рассмотреть возможные направления работы по повышению уровня 

осведомлённости и юридической грамотности участников конкурсных 

отборов на предоставление субсидий (грантов) для сельского хозяйства. 

 

 

3. Комитету по культуре и туризму Ленинградской области 

Рассмотреть возможные направления работы по развитию сельского 

туризма в Ленинградской области. 

 

 

 

Председатель комиссии по 

агропромышленному комплексу, 

сельским территориям и 

природопользованию Общественной 

палаты Ленинградской области                         
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